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今年4月份的国内票房表现平平，不过没有强
势影片的入市，也给了其他影片机会。4月4日，由
古天乐、林峯等主演的《反贪风暴4》公映，该片随后
连续占据了18天的内地票房单日冠军。目前，该片
的票房达到了 7.6 亿。就此，监制黄百鸣宣布开拍

《反贪风暴5》，主演古天乐也在自己的微博中证明
了这个消息。

《反贪风暴4》公映当天，票房高达7854万，作为
一部拍到第四部的续集，这个成绩相当不错。而公
映第二天，该片的单日票房更是高达1.049亿元，实
现了单日票房破亿。随后，影片一直占据了单日票
房冠军的位置。即便是漫威电影《雷霆沙赞》的上映
也没有撼动它的地位。

跟随好票房的是，该片的网络评分也是四部影
片中最高的。达到了6.3分，而前三部作品的评分都
在5到6分之间。2014年，《反贪风暴1》公映时，该
片还一度被观众吐槽为“情节老套”，有“图解主题”
之嫌，但到了《反贪风暴4》，这个一路坚持拍下来的
电影系列却有了新的气象。有观众认为是把“经典
的IP玩出了新花样”。其中影片中的监狱戏颇有点
经典港片《监狱风云》的味道，卧底反贪、囚犯争斗、
狱警贪污等情节也在很多电影中有过表现，但《反贪
风暴4》依然刻画得非常有看点，有些地方甚至有神
来之笔。不少观众评价，《反贪风暴4》是整个系列
中“最好的一部”，网络的评分也体现了这一点。

演员们的表演也被观众所称道。主演古天乐在
片中饰演廉政公署首席调查主任陆志廉，除了造型
佳、形象帅之外，有观众评价，片中陆志廉“毅然决然
地走进监狱时，看得我热泪盈眶；片中监狱戏也高潮
迭起，一幕一幕让人很揪心，但总能化险为夷。编剧
是下了真功夫的”。

林家栋在片中饰演正在服役的前警司黄文彬，
在本片中，这位前对手却选择了暗中配合陆志廉的
调查，林家栋的演技也被很多观众称道。

首次在系列中出演反派的林峯也表现出色，他
饰演的富二代曹元元心狠手辣，工于心计并且多
疑。影片抓住他的性格特点，在情节上大做文章，尤
其是最后“提前出狱”的设计环节，很巧妙。有观众
甚至很希望曹元元在后面的续集中能够再度跟陆志
廉交手。

影片对于香港现在年轻人的生活状态也有现实
的描摹，不粉饰，不伪装，这一点，也让很多年轻观众
有共鸣。

《反贪风暴》系列由林德禄导演执导，算起来，他
是已经过世的王天林导演的弟子，在辈分上，是王
晶、林岭东、杜琪峰等导演的大师兄，资历很老。他
早期拍摄的《四大探长》、《廉政第一击》等影片，都涉
及反腐等主题，可以说，《反贪风暴》系列是他一贯擅
长的题材。

作为港式喜剧的开创者之一，黄百鸣近年来监
制了《叶问》系列等影片，《反贪风暴》系列是他潜心
打造的另一部主题作品。目前来看，这个系列很可
能会一直拍下去。

《反贪风暴4》在精彩之外，也有一些缺点，比如
有观众质疑陆志廉堂堂一个首席调查主任，居然因
为怀疑囚犯贿赂狱警，就不惜自己入狱冒险去调查，

“未免有点小题大做”。而影片最后，廉政公署里面
的“安全屋”居然形同虚设地被曹元元带着手下攻
破，也未免“太有点弱不禁风”。

主演古天乐在自己的微博上透露，影片将会拍
第五部，“至于我会否与林峯再度在《反贪风暴》中碰
头，就敬请大家拭目以待！”而观众表示，“反贪系列”
真的开始渐入佳境，“希望能够一直拍下去，成为港
片经典IP”。本报综合消息

近日，作为“第 13 届作家榜”
压轴的主榜单，由封面新闻、华西
都市报、大星文化、作家榜经典文
库全国独家发布，借电影《流浪地
球》及《疯狂的外星人》的助推，科
幻大咖刘慈欣以《三体》系列斩获
1800万版税收入，强势登顶，让人
再次见识到《三体》“烧脑”之力。

榜单中，《三体》系列超过余
华、莫言等人的畅销代表作，也遥
遥领先于其他多个领域、类型的轻
阅读作品。作家榜创始人、大星文
化董事长吴怀尧说：“这是作家榜
创立 13 年来，科幻小说作家首次
夺冠，具有里程碑意义，这代表着
一种理性主义、创新力、现代性，与
积极的未来观。”

《三体》的责编、《科幻世界》杂
志主编姚海军对此并不感到意外，
在过去十多年里，他一路见证、伴
随着这部杰作的上升之旅。但在
姚海军看来，原因并不仅限于电影
的带动效应。“因素是多方面的。
事实上，《三体》三部曲，在完整出
版十年后，其话题和销量热度，一
直不降反升。读者范围早就超过
了科幻圈，而且一直在拓展。从国

内来说，社会发展的节奏，让很多
人不得不把目光，从历史投向未
来。科幻文学受到高度关注也是
顺理成章的。”

除了科幻独占鳌头，此次上榜
的 50 位作家以及上榜的代表作
品，也都实力强大，从多个角度反
映出当下人们阅读的趋向。吴怀
尧说，从榜单上可以看出，经典名
家的号召力依然强势，经典好书持
续走热。余华、贾平凹、莫言、冯骥
才等作家，均亮相榜单。

在吴怀尧看来，在网络阅读、
屏幕阅读盛行的时代大背景下，对
于技能型、轻松型的阅读，人们会
选择互联网消费、电子化阅读方
式。具有收藏价值的经典之作，读
者还是多选择纸质书深阅读。事
实上，屏幕与纸质争抢眼球，但有
时候屏幕也返回来助推纸质。一
个人在网络的影响力，往往也落实
在纸质书的销量上。比如经济教
授薛兆丰、复旦教师陈果，他们的
课程在网上非常火。从网上到线
下，这些“网红”教授的纸质作品，
也都销量不俗。

本报综合消息

《战狼 2》和《流浪地球》大获成功之
后，吴京的一举一动都备受关注。23日，
由他和章子怡主演的中国首部大制作登
山题材电影《攀登者》在珠峰大本营举办
了高海拔的关机仪式。

在顺利完成全片最后一镜的拍摄后，
由监制徐克，主演吴京、张译、王景春、章
子怡、何琳等华语电影顶配阵容组成的

“攀登者联盟”亮相关机仪式现场，并分享
了幕后的创作与拍摄历程。作为1975年
成功登上珠峰顶峰的中国登山队队员，攀

登英雄桑珠也来到了仪式现
场，戏里戏外的两代“攀登者”
首度同框，共同见证影片杀
青。影片出品人、上影集团董
事长任仲伦宣布《攀登者》于9
月30日国庆档全国公映，并和
主创一起揭幕了定档海报。

《攀登者》改编自真实历史事件。
1960年中国登山队向珠峰发起冲刺，完成
了世界首次北坡登顶；15年后，方五洲和
曲松林在气象学家徐缨的帮助下，带领李
国梁、杨光等年轻队员再次挑战世界之
巅。而迎接他们的将是更加严酷的现实，
也是生与死的挑战。

为真实再现中国登山英雄勇登珠峰
的事迹，剧组来到西藏进行实地取景。吴
京、张译还冒着严寒在珠峰大本营过夜，
体验登山队员生活。吴京透露说：“拍摄

过程中我们也还原了当年攀登者的装备，
尽管当时的条件非常简陋，但他们仍然克
服困难最终完成攀登珠峰的任务，印证了
老一辈登山英雄的勇气。”

徐克在现场表示，1960 年中国登山
队作为第一批从北坡登上世界最高峰的
人类，体现了攀登者的精神。他还坦言：

“日本、韩国等国家曾拍摄过相关题材的
商业大片，《攀登者》作为国内首部大制
作的登山题材，从故事到视效都极具中
国特色。”

作为《流浪地球》之后的又一部新作，
吴京、张译、王景春、章子怡领衔的主创阵
容属于顶配级别，被网友调侃为“免检阵
容”，而鬼才导演徐克当监制也让特效有
了保障。至于能否再创票房奇迹，就让我
们在今年国庆节拭目以待吧。

本报综合消息

这两天韩雪音乐剧《白夜行》巡演宁
波站“假唱”事件引发了国内音乐剧界一
场不小的“地震”，目前，《白夜行》制作方
和韩雪本人已经道歉并解释了当晚详情，
并安排当场观众退票事宜。

韩雪及剧方退票、道歉、发律师函
4月20日《白夜行》宁波站，演出开场

前女主角韩雪向现场观众解释：自己声带
发炎，讨论后团队决定在演唱部分采用上
海场的录音，如果观众无法接受也可以找
工作人员退票。当晚演出后此事在网上
酝酿了一场不小的风波：有现场观众点赞
韩雪“当天的演出很棒”，认可韩雪带病演
出并现场说明“本身还是诚实的”。但很
多剧场粉认为舞台演出采用假唱“碰触了
音乐剧真实演出的艺术底线”，对这个行
业是巨大的伤害。也有人质问：为何不安
排B角演出？怎么不参照陈道明张学友
刘德华等明星因身体状况采取停演补演
等应急措施？甚至有韩雪是该剧制作人
且不给B角演出机会等消息传出。

此后“假唱”事件的讨论持续发酵。
21日中午，《白夜行》制作方上海欢翼文化
发表致歉声明承认当晚的处理方式“草率

和不专业”，承诺为观看4月20日演出的
所有观众办理退票。4月23日凌晨，韩雪
在微博发表长文就整件事向大家道歉并
还原了事情经过：她之前因为感冒，在19
日演出完嗓子就哑了。随后收到父亲突
发心脏病紧急抢救的消息一夜未眠，20日
彻底失声，去医院打针吃药做了雾化后还
心存期待希望可以好转，但奇迹没有发
生。对于“放录音”韩雪解释：“当时真的
只想着怎么不让观众白跑一趟，我就想我
唱不了歌但可以认真地演戏，至少这3小
时不让大家白来。”同时韩雪承诺“之后的
演出，人在、表演在、演唱在”。

23日上午，剧组再次发表补充声明，
解释本轮的替补演员因 3 月离组导致一
时无法找到合适的替补人选，并承诺此后
所有演出不会再用录音。随后，韩雪方委
托律师发布律师声明，表示从未担任该剧
制作等任何职务，更未干涉和影响剧方对
于演员的任用，对于网上侵犯韩雪名誉权
的不实言论希望立即删除停止侵权。

国内音乐剧，面临着什么？
这次意外事件也折射出国内音乐剧

面临的一些问题，因为一些明星的参演及

《声入人心》节目的火爆，音乐剧近两年逐
渐从小众向大众普及，但这个行业的确还
未完全成熟，比如邀请明星出演音乐剧当
然有利于人气、票房，但同时也面临弊端，
比如很多观众是请假买机票订酒店冲着
韩雪来的，如果现场换演员那粉丝不答
应。再比如补救机制，《白夜行》此次的窘
境在于替补演员临时退组，在伦敦西区和
纽约百老汇，每个剧组都有A角和B角的
设置，还有很多常年巡演的名剧设有“万
能替补”，常年驻组能力很强且对剧目相
当熟悉，随时就能顶上剧里面的角色，包
括主角。当然国外也有明星效应，有些明
星出演音乐剧也会掀起票房狂潮，但因为
很多剧目本身够成熟有足够“剧粉”，剧组
其他角色实力也普遍平均，明星一个人并
不会影响这部剧的运作。

此次《白夜行》事件引起这么大的热
议本身也说明大家对于舞台演出的关注，
此事并不完全是负面效应，从前几年还阳
春白雪到现在音乐剧演员都有流量粉了，
目前音乐剧群众基础堪称“史上最强”了
吧，也希望此次事件引发音乐剧整个行业
更多的思考。 本报综合消息

刘慈欣1800万版税收入居首
最赚钱的100位作家榜单出炉

《反贪风暴》趁热再拍第五部
票房收7.6亿

吴京能否再创票房奇迹
《攀登者》定档9月30日

国内音乐剧，面临着什么韩雪音乐剧《白夜行》放录音引争议


